Desde Bolivia



N.R. Un testigo calificado nos envía desde Bolivia un diario de los últimos acontecimientos.

Nuevamente compartiendo lo que pasa en mi tierra. En el fondo creo que son días de esperanza, a pesar de la dureza de las luchas.

Hechos de estos últimos días

El lunes 6, por la noche nuestro presidente (Mesa) presentó su renuncia y ha puesto a consideración del parlamento su cargo. Su renuncia obviamente no soluciona el problema de las movilizaciones.

Este martes el presidente del Senado, Ormando Vaca Diez del partido del MIR, uno de los más corruptos y culpables de la masacre del 2003, ha mostrado sus claras intenciones de ocupar la presidencia del país, aunque constitucionalmente es legal, pero la población en general no lo aceptará, de lo contrario el problema se agudiza.

El viernes, el presidente convocó a la constituyente y al referéndum por las autonomías y puso fechas. Por otra parte hizo un llamado urgente a la Iglesia para que pueda convocar a un diálogo. La propuesta fue bien vista, sin embargo ésta necesita ser aprobada por el parlamento. El sábado, la Iglesia aceptó la mediación y convocó al diálogo empezando por los presidentes del ejecutivo y los del parlamento.

El sábado y domingo siguieron las manifestaciones. En la ciudad de El Alto, la feria más grande del país quedó paralizada. El paro cívico es más contundente, no hay transito vehicular.

En el país se han masificado los bloqueos de los caminos, hay más de 70 rutas paradas. Lo más interesante de este bloqueo es que se han sumado los campesinos e indígenas del oriente, de la zona de donde vienen las propuestas de autonomía. De tal manera que la propuesta de nacionalización y constituyente se están convirtiendo en propuesta nacional.

El día martes 7 por la noche el presidente del senado convoca al congreso a una sesión extraordinaria para tratar la renuncia del presidente. Un fuerte contingente de mineros llega a la ciudad. Hay enfrentamientos contra la policía, hay detenidos y heridos.

El miércoles, la Iglesia extrema el diálogo con los sectores sociales. La FEJUVE, de la ciudad de El Alto, ha rechazado el diálogo convocado por la Iglesia. Razones de la negativa: la Iglesia siempre ha salido en defensa del oficialismo, de los gobiernos de turno y nunca ha dado la cara por la gente pobre. Y en un ampliado general resuelven desconocer a las autoridades establecidas y se declaran en gobierno autónomo integrado por campesinos, juntas vecinales, obreros y gremialistas.

Por la noche la Iglesia en una conferencia anuncia los resultados del diálogo: la convocatoria a una elección general como punto central del diálogo.

Nosotros, el clero diocesano y la vida religiosa de esta diócesis de El Alto sacamos un pronunciamiento apoyando las demandas del pueblo y cuestionando la radicalidad de la FEJUVE. Hoy, jueves estamos pendiente de los resultados. Hay mucha gente que ha viajado a la capital histórica de Bolivia: Sucre. Lugar donde el congreso sesionará para solucionar la crisis del país.

Las historias pequeñas ayudan a entender las historias grandes

En esta historia grande, hay historias pequeñas que explican la problemática del país. El sábado por la mañana me avisan que un joven ha muerto y éste era del grupo de la confirmación. Por la tarde fui a saludar a la madre. Una mujer viuda y hace algunos años se juntó con otro señor y éste acaba de abandonarle dejando embarazada a la señora. Cinco hijos y el que falleció tenía 15 años. La causa de la muerte no la sabemos exactamente, pues la señora cuenta que tuvo una fiebre muy alta que no pudo controlar. La pregunta. ¿por qué no lo llevó al médico? La respuesta. No tengo dinero. El domingo enterramos al muchacho en pleno paro cívico. Pusimos a disposición los carros tanto de las Hermanas como el carro de la otra parroquia que tenemos, éste hizo

Pronunciamiento del clero diocesano y la CBR de la diócesis de El Alto

Las directivas del Clero Diocesano y la Conferencia Boliviana de Religiosos —as de la Diócesis de El Alto, reunidas para reflexionar desde el Evangelio, sobre los graves conflictos sociales que vivimos en el territorio de nuestra Diócesis, ciudad y altiplano, y en todo el territorio nacional, declaramos lo siguiente:

- 1. Apoyamos en este momento a nuestros obispos de Bolivia en su esfuerzo por escuchar a todos y buscar puntos de encuentro y diálogo. Llamamos a las instituciones de El Alto a acudir para expresar sus demandas y hacer posible el buscar juntos salidas en este momento tan difícil.
- 2. Sería gravísimo que esta situación sea aprovechada por los partidos tradicionales y grupos oligárquicos para volver al poder, ya que el pueblo los ha rechazado contundentemente con el derramamiento de su sangre. El sistema político de Bolivia está corrompido y ha de ser renovado. El pueblo alteño no va a aceptar que su lucha se vea frustrada o sea aprovechada por los políticos tradicionales para volver a lo de siempre. Es el momento del desprendimiento de pensar en Bolivia y en los mas pobres, de oriente y occidente. Dios ilumine al congreso nacional para buscar salidas políticas en pro de la pacificación de nuestro país. Asimismo esos partidos y grupos no deben instrumentalizar a la Iglesia Católica queriendo ponerla a su servicio o utilizarla para sus fines. La Iglesia, que somos todos, ha demostrado siempre su compromiso con los más desfavorecidos de Bolivia y no queremos ser manipulados.
- 3. Manifestamos nuestro apoyo al pueblo y sus demandas. Volvemos a reiterar el apoyo a los más pobres en sus justas peticiones de progreso económico, de tener leyes justas (hidrocarburos, asamblea constituyente, referéndum de autonomías y juicio de responsabilidades) y de contar con gobernantes honestos que dejen atrás los manejos corruptos y las prácticas ilícitas que han profundizado la pobreza del pueblo.
- 4. El pueblo alteño está cansado de vivir en la miseria y de que le despojen de lo que es de todos los Bolivianos, para enriquecerse uno pocos. Está diciendo ¡Basta!, en estos días y siempre contará con el apoyo de la Iglesia Católica, siguiendo el ejemplo de Jesucristo, maestro y modelo de vida.
- 5. Al mismo tiempo llamamos a los dirigentes a respetar los derechos humanos y la libertad de opinión de la gente de El Alto. No abusar de las medidas coercitivas y no poner en peligro la salud y la vida de la gente, accediendo a la petición de tregua que se les ha hecho.
- 6. Llamamos a todos los párrocos, responsables de comunidades religiosas y agentes de pastoral a seguir convocando, en estos días, al pueblo de la Diócesis de El Alto a orar por la paz, la justicia y el progreso del pueblo Boliviano.

El Alto, 8 de junio de 2005

P. Tomas Cornejo Vicario General Diócesis de El Alto

P. José Fuentes Cano Presidente de la CBCD Diócesis de El Alto

P. Paulino Quito Delegado Pastoral CBCD Diócesis de El Alto

P. Enrique Sabala Delegado de Crimpo Diócesis de El Alto

Hna. Anita Irose Delegada CBR Diócesis de El Alto

Hna. Elizabeth Cusi Vice presidente CBR Diócesis de El Alto

Hno. Felix Corada Presidente CBR Diócesis de El Alto

P. Modesto Chino Secretario CBCD Diócesis de El Alto

de carro fúnebre. En el cementerio nos tardamos mucho y la razón era que la señora madre no tenía dinero para pagar por otra fosa, pues ella quería enterrar al hijo junto a su esposo. Y así lo hicimos. Para los pobres inclusive la muerte resulta dura y complicada.

También soy tu pueblo Señor y estoy en la marcha.

El lunes 6, por segunda vez la ciudad del Alto ha marchado hacia la sede de gobierno. Sus dos propuestas: nacionalización de los hidrocarburos y convocatoria a la constituyente y el juicio de responsabilidades al ex-presidente Sánchez de Losada. En esta marcha acompañé a los dirigentes de mi distrito. La marcha absolutamente pacífica. Ya en la ciudad de La Paz instalamos un cabildo abierto con la participación de todos los sectores sociales. Éramos una multitud de más del cien mil personas. El presidente de la FEJUVE de esta ciudad de El Alto, instó a la toma del parlamento. Un grupo le acompañó y se desató la gasificación de parte de la Iglesia. Una gran mayoría estábamos de retirada y en eso nos gasifican. Gracias a Dios sin víctimas.

Como siempre, los que marchamos éramos gente sencilla. Gente que de alguna manera hemos despertado a la conciencia de que la pobreza viene por las injusticias y la corrupción de la gente que gobierna este país. Desde las seis de la mañana hasta las cinco de la tarde hemos marchado, aguantando el cansancio, el hambre, el sol, la gasificación y la burla de los congresistas.

En estos días han llegado más indígenas del interior del país y estos han masificado las manifestaciones.

Ayer por la mañana llegaron mineros dispuestos a sumar a la lucha. En La Paz, se desató una feroz gasificación. Los mineros enfrentaron a la policía con cachorros de dinamita frente a los gases lacrimógenos de la policía. Resultado de esto, varios mineros dete-

nidos, uno de ellos perdió la mano.

La ciudad de La Paz y El Alto están colapsando. No hay gas para el consumo domiciliar, los productos están escaseando y han subido de precio en más del 200 % .

En el fondo esta movilización es una lucha de gente pobre y gente rica.